



*Centro Superior de Estudios
de Asiriología y Egiptología*

UNIVERSIDAD
AUTÓNOMA
DE MADRID



VI SEMANA DIDÁCTICA SOBRE EL ORIENTE ANTIGUO

Tell Beydar

Los orígenes de los estados en al Yazira
durante el III milenio a. C.

CICLO DE CONFERENCIAS
EXPOSICIÓN DIDÁCTICA
Y
ESTUDIOS

PRESENTACIÓN

Durante el presente curso académico y en colaboración con el Área de Historia Antigua del Departamento de Historia Antigua, Medieval y Paleografía y Diplomática, el Seminario Walter Andrae ha organizado otra nueva Semana Didáctica sobre el Oriente Próximo antiguo, dedicada en esta ocasión al estudio de la investigación moderna que se lleva a cabo en al Yazira, teniendo como eje central de la Semana la labor de ECUMS y el Proyecto Eurosirio en Beydar

A mediados del siglo XIX, la curiosidad europea por las culturas de la Antigüedad oriental estuvo en parte dirigida por las resonancias bíblicas en imperios y ciudades como Asiria, Babilonia o Nínive. Mesopotamia y el territorio de Asiria empezaron así a descubrirse, pero amplias regiones de Oriente, faltas de evocaciones ligadas a los textos religiosos continuaron en el olvido. Una de ellas sería al Yazira, la gran meseta septentrional delimitada por las montañas del Tauro y los Zagros, los cursos altos del Tigris y el Éufrates y el espacio subdesértico meridional del área del *wadi* Tharthar, al sur del cual empieza la verdadera Mesopotamia. Viajeros y curiosos notaban que aquí y allá, imponentes *tells* y numerosas ruinas sugerían un pasado distinto al vacío dejado tras la devastación mongola, la despoblación y la desidia otomana. En 1911, Max von Oppenheim sería el primero en comenzar el descubrimiento del pasado en Tell Halaf, con el hallazgo de la singular cultura prehistórica de tal nombre y de la capital de uno de los reinos arameos del I milenio. Bastante después, en 1937, Max Mallowan descubriría en Tell Brak evidencias de la I Urbanización y la administración provincial del Imperio Acadio. Pero hasta los pasados veinte años no ha comenzado el verdadero redescubrimiento de la importancia histórica de al Yazira. Los planes del gobierno sirio, el desarrollo de la región y los avatares políticos vividos en Oriente terminarían animando la concentración de muchos equipos de investigación en la región septentrional de Siria, y con ello la acumulación de hallazgos inesperados: los orígenes reales de la cuestión hurrita y Mitanni, con el descubrimiento de sitios tales como Tell Barri/Kahat, Tell Mozān/Urkiš o Tell Munbāqa/Ekaltē; la nueva imagen de otros lugares como Tell Brak/Nagar o Tell Chuçra; el descubrimiento de la capital asiria de Šamši-Adad en Tell Leilan/Šubat Enlil y en fin y sobre todo, la aportación a la historia general y regional supuesta por el proyecto euro-sirio de Tell Beydar, la vieja ciudad de Nabada durante el III milenio, uno de los más interesantes centros políticos y culturales de la época. Todos estos hallazgos y los estudios a los que están dando lugar suponen, ni más ni menos, que toda la Historia Antigua de una parte esencial del pasado de Oriente Próximo se está ahora empezando a escribir.

La VI Semana Didáctica ha sido posible gracias al apoyo del Vicerrectorado de Investigación, el Vicedecanato de Investigación y Actividades Culturales, el Departamento de Historia Antigua, Medieval y Paleografía y Diplomática y naturalmente del European Centre for Upper Mesopotamian Studies (Bruselas) y de su Director, responsable al tiempo del Proyecto de Investigación Eurosirio en Tell Beydar. Es pues de justicia destacar la colaboración sin límites del Dr. Marc Lebeau, que nos ha facilitado materiales gráficos de excelente calidad para ser exhibidos en nuestra Universidad, y agradecer al tiempo el apoyo que siempre ha prestado a los miembros de la Universidad Autónoma integrantes de la misión de Beydar, coordinados por el Dr. R. Martín Galán.

Con esta nueva semana creemos haber cubierto de nuevo uno de los objetivos académicos que animaron el nacimiento del Seminario Walter Andrae, difundir la historia de la investigación en Oriente y la consideración de los métodos, técnicas y resultados de la investigación moderna. Pero se ha hecho gracias a la colaboración y el trabajo de varias personas sin cuyo concurso no podríamos llevarlo a cabo. Si para la definición de contenidos y líneas del trabajo en Beydar ha sido imprescindible la colaboración del Dr. Marc Lebeau, para la definición global de la historia científica de la investigación en al Yazira y sus modernas aportaciones lo ha sido la de la Dra. D^a M^a Carmen del Cerro y la Dr. da D^a Montserrat Mañé, ambas miembros del Centro Superior de Estudios de Asiriología y Egiptología de la UAM y con larga experiencia arqueológica en las distintas misiones de la UAM en Oriente. Ellas han sido también fundamentales en el montaje y preparación general de la exposición y la Semana Didáctica, como también lo ha sido el trabajo de los Dr. dos D. Fernando Escribano Martín y D. Francisco Luis Borrego Gallardo, miembros igualmente del Centro Superior de Estudios. Queremos también expresar nuestro agradecimiento a las Srtas. D^a Ana Isabel del Cerro, D^a Marta Herrero y D^a Sonia García, de los Servicios de Reprografía Océ sitios en la Universidad Autónoma, por la atención y cuidado que han prestado en las continuos trabajos relacionados con la Semana y la Exposición. Finalmente, a Don Daniel Parada, Secretario Administrativo del Departamento de Historia Antigua, Medieval y Paleografía y Diplomática, por la eficacia y cuidadosa atención que ha prestado a los múltiples asuntos relacionados con las actividades desarrolladas. A todos ellos gracias de todo corazón.

Este nuevo séptimo cuaderno se une a la colección de materiales didácticos al servicio de los estudiantes universitarios. Mantenemos en él y en todo cuanto hacemos la misma ilusión que nuestro mentor, Walter Andrae, puso en su vida y en sus aventuras científicas. Siendo en cierta forma nuestro modelo, seguimos confiando en conseguir la calidad a la que nos obliga el haber invocado su nombre y su ejemplo como alma de nuestro proyecto.

Joaquín María Córdoba
Coordinador del Seminario Walter Andrae

ÍNDICE

1. CONFERENCIAS DE LA VI SEMANA DIDÁCTICA SOBRE ORIENTE ANTIGUO: “TELL BEYDAR. LOS ORÍGENES DE LOS ESTADOS EN AL YAZIRA DURANTE EL III MILENIO A. C.”

M. Lebeau

Tell Beydar. Una ciudad del Bronce Antiguo en la Yazira siria9

R. Martín

El período helenístico: pervivencia del legado autóctono23

J. M. Córdoba

Los hurritas y Mitanni. Nuevas perspectivas para la historia de al Yazira durante el III
y II milenio33

2. EXPOSICIÓN DIDÁCTICA Y ESTUDIOS

M. Mañé

Colecciones cerámicas de referencia del Aula Antonio Blanco Freijeiro y su utilización
práctica. La cerámica metálica en al Yazira.....51

J. M. Córdoba

Textos de la exposición “Tell Beydar y el descubrimiento moderno de la cultura y la
historia de al Yazira (III y II milenios a.C.)”57

Vistas generales de la exposición88

3. BIBLIOGRAFÍA GENERAL89